

Illa de La Orotava, Representante del Aferazgo Mayor de Tenerife

D. Alonso Méndez-Fernández de Lugo y Xuárez de la Guardia

D^a María Ángeles Méndez de Lugo y de Zárate

D^a Magdalena de Zárate y Morales

D. Alonso Méndez-Fernández de Lugo y de Lorenzo Cáceres

D^a Eladia Xuárez de la Guardia y Soria-Pimentel

El Capitán D. José de Zárate y Figueredo

D^a Francisca Morales y Benítez de Lugo-Grimaldi

El Teniente Capitán D. Alonso Méndez-Fernández de Lugo y Oramas

D^a Josefa de Lorenzo Delgado y Cáceres

D. José Xuárez de la Guardia y Rixo, Prior del Real Consulado Marítimo y Terrestre de Canarias

D^a Josefa de Soria-Pimentel y Roo

El Licenciado D. José Antonio de Zárate y Penichet, Auditor de Marina

D^a Juana Figueredo Núñez y Ponte

El Licenciado D. José Antonio de Morales y Calvo, Corregidor de Tenerife

D^a Josefa Benítez de Lugo-Grimaldi y Laisequilla

El Teniente Coronel D. Antonio Méndez-Fernández de Lugo y Ruiz de Ayala, Gobernador de Armas de Icod D^a Clara Oramas Saa Meneses del Castillo

El Capitán D. Nicolás de Lorenzo Delgado D^a Juana de Cáceres y Dominguez

El Teniente Capitán D. Juan Xuárez de la Guardia Encinoso, Alguacil Mayor del Tribunal de la Sta. Cruzada D^a Clara Pérez-Rixo y de la Corte

D. Pedro de Soria-Pimentel y Béthen-court D^a Ana María de Roo y Fonte

El Capitán D. Tomás Juan de Zárate y Magüer D^a Francisca Xaviera Penichet y Cárdenas

El Teniente Capitán D. Francisco de Figueredo y Ponte D^a M^a Teresa Núñez y Benítez de Lugo-Grimaldi

D. Esteban de Morales y Villaverde D^a Magdalena Calvo y Cuesta

D. Francisco Benitez de Lugo-Grimaldi y Laisequilla D^a Petronila Benitez de Lugo-Grimaldi y Quesada

EL ALFERAZGO MAYOR DE TENERIFE
ADICIONES AL ÁRBOL DE COSTADOS DE DON JOSÉ DE PONTE
Y MÉNDEZ DE LUGO

Este honroso oficio capitular, custodio y portador del Pendón de la Ciudad de La Laguna, aparece en Tenerife en fecha relativamente tardía, ya mediado el siglo XVI. En las primeras proclamaciones de Reyes que se hicieron en la Isla tremoló el Pendón Juan de Armas, cuya familia tuvo el oficio hereditario de Rey de Armas, y así lo hallamos en la de D^a Juana la Loca, el 20 de febrero de 1505, y en la de D. Carlos I, el 16 de junio de 1516.—Véase nota de Leopoldo de La Rosa Olivera en la pág. 619 del tomo I del *Nobiliario de Canarias*.

El Alferazgo Mayor de Tenerife fue desempeñado por las personas que a continuación relacionamos:

I. Hernando de Trujillo, nombrado Alférez por el Gobernador Juan López de Cepeda el 3 de marzo de 1554. Falleció al siguiente año. A D. Felipe II lo proclamó López de Cepeda, y portó Real Pendón el Regidor Decano Pedro de Ponte, Castellano de Adeje, el 7 de junio de 1556.

II. Pedro de Vergara Alzola, nombrado por el mismo Gobernador López de Cepeda el 16 de abril de 1558.

III. Francisco de Valcárcel y Lugo, nombrado por Real Cédula de D. Felipe II, fechada en Valladolid el 7 de septiembre de 1559, con el carácter de Regidor Perpetuo y Alférez Mayor por juro de heredad. Proclamado D. Felipe III, el 8 de marzo de 1599, por el Gobernador Lázaro Moreno de León, tremoló el Pendón el III Alférez Mayor, I por juro de Heredad de Tenerife. Falleció el 21 de marzo de 1602.

IV. El Capitán D. Francisco de Valcárcel Ponte y Lugo, hijo del anterior, ejerció el cargo en la proclamación de D. Felipe IV, el 30 de junio de 1621. Había obtenido su oficio por Real Cédula de 20 de septiembre de 1602. Dejó de su matrimonio con D^a María de Molina Quesada a:

V. D. Nicolás de Valcárcel Molina y Lugo, bautizado en La Orotava el 14 de septiembre de 1614, Capitán de Infantería, obtuvo el Alferazgo por Real Cédula de 11 de marzo de 1636. Casó en Garachico, el 16 de enero de 1641, con D^a María Prieto del Hoyo, y renunció el oficio en su hijo:

VI. Francisco de Valcárcel Prieto y Lugo, bautizado en La Orotava el 19 de marzo de 1643, Alcalde y Castellano del Puerto de La Orotava y Caballero de la Orden de Calatrava, obtuvo el Alferazgo por Real Cédula de 8 de diciembre de 1665. Proclamó a D. Carlos II, el 8 de agosto de 1666. Casó en La Orotava, el 29 de noviembre de 1664, con D^a María de Mesa y Llarena, y falleció el 12 de septiembre de 1713. Había renunciado el oficio en su hijo:

VII. D. Francisco de Valcárcel Mesa y Lugo, Capitán de Caballos Corazas, Maestre de Campo de los Reales Ejércitos, Alcalde y Castellano del Puerto de La Orotava, Corregidor y Capitán a Guerra de Tenerife y La Palma y primer Coronel del Regimiento Provincial de La Orotava, donde había nacido el 20 de marzo de 1668. Obtuvo el Alferazgo por Real Cédula de 9 de noviembre de 1693, y proclamó a D. Felipe V el 25 de julio de 1701. Había casado, el 10 de enero de 1682, con D^a Ana Isabel de Ponte-Grimaldi, y falleció el 12 de enero de 1724.

VIII. D. Francisco Nicolás de Valcárcel Ponte y Lugo, hijo del anterior, que renunció el oficio a su favor y lo obtuvo por Real Cédula de 16 de agosto de 1717, fue Alcalde y Castellano del Puerto de La Orotava y Coronel del Regimiento Provincial de dicha villa, en la que había nacido el 9 de octubre de 1684. Fue Alcaide del Castillo principal de Santa Cruz. Proclamó a D. Luis I, el 23 de junio de 1724, y a D. Fernando VI, el 30 de mayo de 1747. De su matrimonio con D^a María Magdalena Franchi Benítez de Lugo tuvo a su hijo y sucesor

IX. D. José Nicolás de Valcárcel Franchi y Lugo, nacido en La Orotava el 9 de febrero de 1723, fue Coronel del Regimiento de Forasteros y Gobernador del Castillo de Candelaria. Recibió el cargo de Alférez Mayor por Real Cédula de 30 de noviembre de 1656. Proclamó a D. Carlos III, el 1^o de junio de 1760, D. Domingo de la Guerra Ayala, Regidor Decano, por haber fallecido D. José Nicolás el 13 de diciembre anterior y no haber obtenido aún el oficio su hijo y sucesor, habido de su matrimonio con D^a María Magdalena de Herrera Ayala y Suárez de Castilla, Mayorazga de la Casa de Castilla en Sevilla.

X. D. Francisco de Valcárcel Herrera Suárez de Castilla obtuvo el oficio por Real Cédula de 28 de junio de 1774. Había nacido en La Orotava el 3 de noviembre de 1746, y fue Gobernador de las Armas del Puerto de la Cruz, Coronel del Regimiento Provincial de Abona, Caballero de la Orden de Santiago, Veinticuatro de Sevilla, Gobernador-Justicia Mayor e Intendente de la provincia de Tarma, en Perú, donde falleció en 1795. En su ausencia fue proclamado D. Carlos IV por el Regidor Decano D. Juan Bautista de Castro-Ayala y Ocampo. Su esposa, D^a Beatriz de Monteverde y Ponte, a quien había otorgado poder para testar, en Huanaco, el 20 de julio de 1795, ante el escribano Ariza, dictó sus últimas disposiciones en Madrid, ante Francisco Esparza, el 10 de abril de 1797, por las que designó sucesora en el Mayorazgo de Vacárcel, con el oficio anexo de Alférez Mayor, a su hija D^a Nicolasa, por incompatibilidad con el de Castilla, en el que sucedió su hijo D. Rafael, al haber fallecido sin descendencia sus otros hijos D. Francisco, D. Antonio, D. José y D. Domingo.

XI. D^a Nicolasa de Valcárcel y Monteverde, nacida en el Puerto de La Orotava el 10 de septiembre de 1781, fue la última poseedora del que historiamos, al haberse extinguido en su vida los oficios hereditarios. Su ejercicio correspondió a su esposo D. Francisco de Urtusástegui y Lugo, con quien casó

en 1808, el cual falleció en Talavera de la Reina el 28 de agosto del siguiente año, al mando de una Compañía del Batallón de Infantería de Línea de Canarias, frente a los Ejércitos de Napoleón I. Proclamó a D. Fernando VII, el 16 de junio de 1808, el Regidor Decano D. Lope Antonio de la Guerra y Peña. Contrajo nuevo matrimonio D^a Nicolasa de Valcárcel, en Santa Cruz de Tenerife, el 11 de junio de 1812, con el Coronel D. Francisco de Paula Tolosa y del Campo, a quien igualmente correspondió el ejercicio del Alferazgo Mayor de Tenerife, fallecido en 1840. Su esposa le sobrevivió hasta el 12 de junio de 1867. Doña Isabel II fue proclamada en Tenerife por el Regidor Decano D. Juan Tabares de Roo el 14 de diciembre de 1833.

De no haberse extinguido los oficios hereditarios, el Alferazgo Mayor de Tenerife habría seguido la siguiente línea, cuyos números ponemos entre corchetes, si bien el primero mencionado solo fue inmediato sucesor:

[XII] **D. Francisco de Urtusáustegui y Valcárcel**, hijo del primer matrimonio de D^a Nicolasa, nació en Santa Cruz de Tenerife el 24 de septiembre de 1809, casó en La Orotava, el 3 de febrero de 1833, con su prima hermana y sobrina D^a Cecilia Urtusáustegui y Urtusáustegui, y falleció en esta villa, el 27 de julio de 1834, antes que su madre.

[XIII] **D^a María de Gracia Urtusáustegui y Urtusáustegui**, hija única de los anteriores, nació en La Orotava el 13 de septiembre de 1834, casó en la misma villa, el 28 de febrero de 1859, con D. Juan Domingo de Ponte y Llarena, y falleció el 30 de marzo de 1903.

[XIV] **D. Nicolás de Ponte y Urtusáustegui**, sucesor en los derechos al Alferazgo Mayor, nació en La Orotava el 9 de noviembre de 1866, fue Licenciado en Derecho, Alcalde de la Villa y Gran Cruz del Mérito Militar con distintivo blanco. Murió en el lugar de su nacimiento el 28 de julio de 1907. No casó, por lo que sus derechos pasaron a su hermano:

[XV] **D. Francisco de Ponte y Urtusáustegui**, que vio la luz en La Orotava, el 10 de mayo de 1872, donde casó, el 18 de agosto de 1902, con D^a María de los Ángeles Méndez de Lugo y Zárate, y falleció el 23 de diciembre de 1926.

[XVI] **D. José de Ponte y Méndez de Lugo** nació en La Orotava el 14 de marzo de 1907, actualmente párroco de Nuestra Señora del Rosario en la villa de su nacimiento, es, al presente, representante de la sucesión al antiguo Alferazgo Mayor de Tenerife. Su única hermana es D^a María de la Candelaria de Ponte, con posteridad de su enlace con D. Diego Negrín y Llarena.